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稻农与企业获利悬殊
近年来，黑龙江省五常市因为

发展绿色有机水稻，加上多数稻田
为天然河水灌溉，五常大米享誉全
国。记者在当地走访发现，中等包
装的大米，四五十元一斤的比比皆
是。精包装大都超过百元，一种抗
氧化有机米更是卖出了每斤 !%%

元的天价。
与大米高企的售价形成鲜明

对比的，是稻农的有机水稻收购价
格并不高。&$!$年上市的有机稻仅
为每斤 !"%$元左右。

五常米的产地在民乐乡，该乡
稻农张宏雷算账说：种 &$亩有机
稻的总成本超过 &"&万元，总产 &"'

万斤，按高价 &"$元一斤出售，共收
入 '万元。去掉种植成本，一家人
忙活一年种这么多粮食也得不到 (

万元。
钱被谁挣去了？稻农反映，许

多加工企业低价把水稻收去，“一
扒皮”就卖十元甚至几十元一斤。
按水稻出米率 )$*计算，如果企业

大米每市斤卖 '$元的话，水稻价
格应该是每市斤 ($元。可是企业
收购价平均还不足 &元，去掉企业
加工费、包装费，也得十倍利润。

订单反成束缚“枷锁”
由于五常水稻质量好，一些国

内外知名米业巨头纷纷在此设厂。
按常理，超过 &$$多家的加工企业
在此争夺稻源，稻农应该待价而
沽，但实际情况恰恰相反，水稻根
本卖不上价。
农民为何没有话语权？记者通

过调查发现了五常市农企之间订
单的“秘密”。稻农反映：一些企业

签了订单不履约，不按订单上的价
格收稻，订单反而成为企业单方面
约束稻农的工具。

安家乡双喜村稻农老李说，他
去年和一家公司签了订单，公司承
诺如果买其公司的稻种，再把水稻
卖给该公司，水稻价格就比市场价
每斤高 +分钱。可秋收时公司却不
收粮，稻农用车把粮都送到公司也
不让卸，多家公司联起手来“憋
稻”，农民哪能卖上高价。

要让农民分享高收益
记者了解到，五常水稻产业基

本是订单农业，订单水稻占 %$*以

上。最开始是为了稳定米源，让农
民卖粮不愁，然而，实际运行中，一
些粮企却把市场风险推给农民，在
订单中“做手脚”，而有关部门也没
有为农民争取更多权益，致使当地
农民粮食根本卖不上高价。

近年，五常大米的价格越来越
高，除稻农的种植因素以外，五常
市有关部门的运作及企业的商业
广告也起了助推作用。当地宣称，
五常大米是全国唯一集“中国地理
标志保护产品”等三项桂冠于一身
的“精品大米”，大有成为中国米业
的“奢侈品”之势。

然而，被不断推高的产业附加
值，却大部分进了加工企业以及相
关人员的腰包。一个主要原因就是
一些地方官员在利益分配问题上，
并没有为农民“撑口袋”。

中国农村社会学研究会会长
陆学艺认为，五常大米的产业发展
问题在当前具有代表性。绿色农
业、有机农业发展的目的，是要解
决农民增收问题。政府不能缺位，
要把富民产业落到实处。同时要解
决农产品流通环节混乱、一些黑心
商家趁机谋取不正当暴利问题。

新华社“新华视点”记者
孙英威 程子龙 管建涛

!据新华社哈尔滨 !月 "日电"

高价五常有机水稻收购价仅为1.90元左右
大米成“金砖”最高每斤199元

! ! ! ! 随着全国粮食的

#八连丰$% 知名的黑龙

江省五常大米也迎来好

光景% 但五常市的许多

稻农却感受不到喜悦%

因为他们辛辛苦苦种出

的水稻% 卖给当地的加

工企业每斤不到 "元&

2011年已经过去，但这一年百姓密切关注的增收、物价、房价、股市等话题
仍在延续，并将是今年乃至更长时间里的重要话题———

! ! ! !“&$!!年的中国股市步步惊
心，像一部‘恐怖片’。”&$!!年 !&

月 ($日，中国股市最后一个交易
日，丁彬坐在电脑旁，却不敢多看
一眼当天股市的行情波动，偶尔瞟
一眼大盘，便赶紧关掉页面。当天
股市以微弱涨幅封盘。

让投资者不满的是，股市萎
靡，融资却仍超 %$$$亿元。伴随高

价发行、加速扩容的是一大批亿万
富翁的诞生，在催生大量股市新贵
的同时，中小投资者亏损累累。“股
市不堪回首，&$!&年到了，我没有
其他什么期盼，就盼望着中国的股
市能尽快规范起来、健康发展，让
我们这些小散户也能分享投资收
益。”丁彬说。

而一位股民在网上发布的给

新任证监会主席郭树清的信中则
这样写道：&$!! 年 , 股市场出了
千千万万个“杨白劳”，辛苦工作挣
的钱还不够股市里亏的，当然我也
是巨亏者一员。这位股民希望，新
一年里，监管层应该尽义务设计出
更科学的市场参与制度，给广大投
资者创造一个尽可能公平、公正的
投资环境。
新华社记者 杨玉华 马姝瑞 姜刚

!据新华社合肥 !月 "日电"

! ! ! !新年伊始，房地产市场是否也
迎来了“春天”？普通老百姓对新年
楼市有何期盼？!月 !日，记者来
到位于合肥市北二环上的中国铁
建国际城售楼部，趁着新年第一
天，不少想要买房的消费者纷纷
“探路”新年房价。

有两年工作经验的孙玉雪是
个不折不扣的“刚性需求者”。“想
买房不是一天两天了，我和男朋友
快结婚了。”她告诉记者，她从
&$!$年便十分关注合肥各大楼盘
开盘的信息。一直没有下手的原因
是她觉得楼市不稳定，国家政策一

直在紧缩。
展望新的一年的房价走势，孙

玉雪说，尽管开发商推出了一系列
促销活动，但她认为只有降价才是
真实惠。“我觉得那种两房买三房、
买房送电器之类的广告纯粹是噱
头，消费者最关心的还是实际房价
多少钱一平方米，新年我最盼望的
就是房价能真的降下来！”

! ! ! !一片山坡，树林茂密，漫山遍
野鸡鸣声声。“现在我们合作社的
产品正俏销百里之外的上海滩，不
久，还将在北京市场占领一席之
地。”安徽皖南竹乡土特产产销专

业合作社监事长张荣德说，合作社
还刚刚申请下来一个财政部支持
的标准化养殖基地建设项目。

展望&$!&年，张荣德心怀迫切
的期盼。他告诉记者，目前合作社发

展中遭遇到的最大瓶颈就是融资。
因为没有抵押物，很难获得银行的
贷款。如果国家对于合作社发展能
够给予更宽松的金融政策，比如可
以对合作社进行评估，达到一定的
水平，给予授信贷款，这样对于推动
合作社发展将起到重要作用。

! ! ! !新年的第一天早晨，记者来到
合肥市阜阳路桥集贸市场，在与前
来买菜市民的交谈中，感受到了过
去一年的物价变化。
“我觉得蔬菜价格没有多大变

化，即使是超市里卖的都不算贵。”
家住附近的市民王学琴说，可肉类
价格涨得太快了，比如猪肉，去年这
个时候一斤才 !!元，可现在都涨到
!-")元了，羊肉涨得也很猛，从去年

的一斤 !)元涨到了现在的 &'元。
王学琴对物价的亲身感受，代

表了大多数居民的心声。&$!!年
第四季度，由中国人民银行在全国
'$个城市进行的 &万户城镇储户
问卷调查显示，)./+*的居民认为
“物价高，难以接受”。

百姓心声：2012的憧憬与期盼
更宽松的金融政策

物价涨幅继续回落

售楼广告少些噱头

散户分享投资收益

! ! ! ! 据新华社台北 " 月 $ 日电

（记者 陈斌华 陈键兴）台湾行政
机构近日通过多项放宽大陆人士
来台管制措施，自 &$!&年 !月 &日
起开放大陆人士申请来台进行健康

检查和医学美容，未来台湾的医疗
院所可直接担任大陆人士来台健检
或医美邀请单位。此举对台湾健检、
医美产业的发展更具助益。

台湾行政机构同时通过的开

放措施还包括：(年内曾来台观光
的陆客若无任何违规情形，来台个
人游可免附财力证明；放宽旅居港
澳地区的大陆地区人民来台旅游，
办理入境手续将更便利。

! ! ! !本报讯 北京消息：昨天，国际食
品包装协会公布对一次性塑料餐饮
具、密胺餐具的调查报告显示，批发
市场销售的密胺餐具信息不全，部分
产品甲醛超标，存在较大安全隐患。

国际食品包装协会对北京、广
东、浙江的 !$家超市、!$家批发市场
及北京 &$家餐饮企业使用的密胺餐
具进行调查，购买 &.种样品送至国
家环保产品质量监督检验中心检测。

国际食品包装协会调查显示

市面部分密胺餐具甲醛超标

3个多小时施救 受困者被带出风区
新疆暴风雪困住 !"#名旅客

! ! ! !据新华社乌鲁木齐 "月 $日电

&日凌晨，新疆塔城地区玛依塔斯
风区遭风雪袭击，&('名旅客和 )(

辆车被困在暴风雪中。经过 (个多
小时紧急救援，被困人员和车辆被
成功营救到安全地带。

!日 &(时许，玛依塔斯风区刮
起 .—%级东风，部分路段风力近 !$

级，风雪天气导致大量过往车辆无法
行驶，大量人员被困。经过 (个多小
时紧急施救，&日 -时 ('分，&('名
被困人员和 )(辆车被带出风区。

! ! ! !昨天，在福建福州三坊七巷
光禄吟台，一名画师以三名身着
白衣女子的后背和地面为“画

纸”，借用人体彩绘艺术画出一幅
(0老虎画，吸引不少游客参观。

图为三名女模特在展示与地

面结合而成的 #$老虎画

新华社 发!郑帅 摄"

!"#$%&'

! ! ! !本报讯 广州消息：
据从阳春市公安局了解
到，在省公安厅及阳江
市公安局的指导下，去
年 !& 月 &( 日省人大
代表龙利源疑似中毒
死亡原因初步查明，一
同吃猫肉中毒者、阳春
市八甲镇农办副主任
黄光涉嫌因为经济纠
纷投毒致龙利源死亡，
目前犯罪嫌疑人黄光已
被刑事拘留。

据当地警方通报，
去年 !& 月 &( 日下午，
阳春市公安机关接报，
有 (人在八甲墟火锅城
吃猫肉后出现中毒现
象，其中 !人抢救无效死
亡。警方调查称，事发原
因是阳春市八甲镇农办
副主任黄光在协助死者
龙利源办理山林承包事
宜过程中，引发经济纠
纷，黄光产生毒死龙利源
的念头。事发的当天中

午，黄光带龙利源及好友黄文到火
锅城吃猫肉火锅。黄光乘人不备，将
预先准备好的断肠草 !当地人称大

茶药"放入火锅中。（据南方日报）
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